



Conferencia sobre vivienda, tierra y propiedad en contextos de crisis: Diálogo sobre los derechos comunitarios y colectivos a la tierra

2-3 de abril de 2024

Universidad de Puerto Rico, Facultad de Derecho

7, 2527 Av. Universidad Ste. 701, San Juan, 00925, Puerto Rico

Orden del día



College of Engineering
and Architecture



Salvo que se indique lo contrario, las sesiones contarán con traducción simultánea entre inglés y español.

Día 1: 2 de abril de 2024

Dando respuesta a los desafíos sobre derechos a la Vivienda, tierra y propiedad en Puerto Rico

9:00am – 9:30am <i>Presencial</i>	Inscripción de participantes
9:30am - 9:40am <i>Sala L2</i> <i>Transmisión en línea</i>	Bienvenida <i>Vivian Neptune, Decana de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico</i>
9:40am-9:50am <i>Sala L2</i> <i>Transmisión en línea</i>	Discurso de apertura <i>Amanda Silva, Directora Ejecutiva de Hábitat para la Humanidad Puerto Rico</i>
9:50am - 10:25 am <i>Sala L2</i> <i>Transmisión en línea</i>	Invitado especial <i>Alexis Massol, Fundador y director de la Casa Pueblo de Adjuntas</i>
10:25am - 11:15am <i>Sala L2</i> <i>Transmisión en línea</i>	Comprender la vivienda, el suelo y la propiedad en contextos de crisis <i>Miriam Lopez, Catholic Relief Services</i> <i>Alexandre Corriveau-Bourque, Verent Solutions</i> Esta sesión enmarcará las ideas básicas entorno a los derechos de Vivienda, tierra y propiedad, incluyendo los conceptos de tenencia, seguridad de la tenencia, contratos de tenencia, sistemas de tenencia, desalojos forzados, y procedimientos de investigación de los derechos de tenencia.
11:15am - 12:00pm <i>Sala L2</i> <i>Transmisión en línea</i>	Los desafíos legales de la tenencia <i>Maretzie Díaz Sánchez, Subsecretaria de la Oficina de Desastres y Recuperación, Departamento de Vivienda de Puerto Rico</i> Esta sesión explorará como, tras el huracán María en Puerto Rico, los procesos de recuperación han sido reorientados en diferentes comunidades, y se han hecho avances en la implementación de legislación más flexible que legitima un mayor rango de relaciones con la tierra, como la propiedad comunitaria, que permite que los procesos de recuperación protejan a los sectores mas vulnerables de la sociedad.
12:15 – 1:30 pm	Comida
1:45pm - 2:30pm <i>Sala L2</i> <i>Transmisión en línea</i>	Metodologías participativas para la permanencia y subsistencia de nuestras comunidades en Puerto Rico <i>Nayda Bobonis, Firmes, Unidos y Resilientes con la Abogacía (FURIA)</i> <i>Adianez Velez, Firmes, Unidos y Resilientes con la Abogacía (FURIA)</i> Esta sesión tiene como objetivo promover modelos de participación ciudadana y activación comunitaria que aseguren una planificación e inserción integrada de las comunidades en la toma de decisiones sobre su presente y futuro. Se incluirá en la sesión el enfoque de género, así como ejemplos sobre como a través de la activación comunitaria, las comunidades han sido capaces de afrontar problemáticas relacionadas con la tenencia de tierras, y recuperación tras los huracanes Irma y María. Más que una sesión informativa, esta presentación es una invitación a repensar cómo las organizaciones y grupos comunitarios estamos construyendo poder para enfrentar grandes retos como el desplazamiento, la pobreza y los desastres naturales.
2:30pm - 3:00pm <i>Sala L2</i> <i>Transmisión en</i>	Acceso a la Justicia y Vivienda <i>Lda. Emily Colón Albertorio, Instituto de Educación Práctica del Colegio de Abogados de Puerto Rico</i>

<i>línea</i>	<p>Esta sesión evaluará la problemática social que existe en Puerto Rico para que los pobres tengan acceso a inscribir sus títulos de propiedad en el Registro de la Propiedad. Se hablará de lo costoso y complejo que es el proceso y lo difícil y a veces, hasta imposible, poder sufragar dichos costos. Se expondrán las diferentes situaciones que presentan las personas de escasos recursos en nuestro país a la luz de la experiencia vivida en el Programa El Título para mi Casa, programa subvencionado desde el 2020-2023 para ofrecer servicios legales y notariales a personas en todo Puerto Rico. Dicho programa inició como respuesta a la falta de acceso de más de 80,000 puertorriqueños(as) que se les denegaron las ayudas de FEMA como sobrevivientes de los huracanes Irma y María de 2017. Se incorporará en la discusión las definiciones de pobreza, así como los retos legislativos y posibles cambios hacia futuro.</p>
<p>3:00pm - 4:00pm Sala L2 Transmisión en línea</p>	<p>Reforzar la Resistencia de la Comunidad <i>Marta Leboeiro, IOM</i> <i>Amaris Torres Ribera, Fundación Fondo de Acceso a la Justicia</i> <i>Ana Cristina Gómez Pérez, Escuela de derecho de la UPR</i></p> <p>Esta sesión se centrará en las acciones en Vivienda, Tierra y Propiedad (HLP por sus siglas en inglés) que respaldan la preparación y la acción anticipatoria, aprovechando la experiencia de primera mano de nuestros panelistas y el debate de la audiencia. Esta sesión incluirá una descripción general de la preparación para desastres y la acción anticipatoria, distinguiendo la diferencia entre ellas, las fases de respuesta en las que se encuentran y las acciones en Vivienda, Tierra, y Propiedad que respaldan cada una. Esta sesión incluirá un diálogo con los participantes con el objetivo de desarrollar conjuntos concretos de acciones del HLP para la preparación y acciones anticipatorias basadas en una lluvia de ideas con la audiencia, una mayor conciencia sobre el papel de los CLT en la preparación para desastres y casos de ejemplo identificados de acciones del HLP para la preparación, acción anticipatoria y RRD. La información obtenida en esta sesión se utilizará para elaborar una nota de concientización sobre HLP y acciones anticipatorias.</p>
<p>4:15pm - 4:45pm Patio central Presencial</p>	<p>Puestos de mercado/Redes de contactos</p>
<p>4:45pm - 5:00pm Sala L2 Transmisión en línea</p>	<p>Día 1, Cierre <i>Joseph Ashmore, OIM</i></p>
<p>7:00pm Presencial</p>	<p>Cena en Antiguo San Juan (cada participante cubrirá su coste) <i>Cuartel de Ballajá</i></p>

Día 2: 3 de Abril 2024

Respuestas enfocadas a derecho a la vivienda, tierra, y propiedad.

<p>9:00am - 9:30am Sala L2 Transmisión en línea</p>	<p>Recapitulación del día anterior <i>Irantzu Serra Lasa, (ResilireD) Consultora para IOM</i></p>	
<p>9:30 am - 11:15am Sala L2 Transmisión en línea</p>	<p>Retos y oportunidades de los Fideicomisos de la Tierra <i>María E. Hernández, Clínica de asistencia legal de la Escuela de derecho de la UPR & Mario Núñez Mercado, líder comunitario y Director Ejecutivo del fideicomiso del Caño Martin Peña Omar J. Cuadrado Santana, Fideicomiso para el desarrollo de Riopiedras</i></p> <p>La presentación informará a la audiencia, en forma general, qué son los fideicomisos comunitarios de tierra, su estructura y su aplicabilidad para asegurar la tenencia de la tierra en Puerto Rico tras el huracán María. Se presentarán los desafíos y oportunidades experimentadas por varias comunidades a través de los fideicomisos de la tierra para asegurar la tenencia de la tierra, seguida de una discusión con los participantes.</p>	
<p>11:15am – 11:45am Sala L2 Transmisión en línea</p>	<p>Seguridad de la tenencia en Puerto Rico: prescripción adquisitiva o usucapión. desafíos y reflexiones desde el derecho a la vivienda. <i>Annie Rivera Cruz, La Universidad Interamericana de Puerto Rico</i></p> <p>Esta sesión discutirá la prescripción adquisitiva o “usucapion” en Puerto Rico. El desarrollo de la figura patrimonial de la usucapión en Puerto Rico ha sido significativo, especialmente con los recientes cambios en el Código Civil. A pesar de la reducción del plazo de prescripción adquisitiva a 20 años, persisten los desafíos. Considerando el derecho a la vivienda como un derecho humano, ¿Sí analizamos la figura de la usucapión enmarcada en el derecho a la vivienda como derecho humano, se mejorarían algunos de los desafíos existentes? Esta pregunta es fundamental para abordar la complejidad de la usucapión y reflexionar sobre cómo un cambio en el enfoque, en lugar de considerarlo únicamente como un derecho patrimonial, puede garantizar no solo el acceso a la asistencia en el proceso de recuperación, sino también el acceso a una vivienda adecuada.</p>	
<p>12:00pm – 1:15pm</p>	<p>Comida</p>	
<p>1:30pm - 2:15 pm Presencial</p>	<p>Seguridad de la tenencia a nivel global: Asistencia al alquiler* <i>Adriana Alegre Matheu, OIM Perú</i> <i>Sólo en inglés</i> <i>Sala L3</i></p> <p>Esta sesión expondrá los hallazgos y recomendaciones sobre el uso de la asistencia al alquiler en proyectos de respuesta, y su conexión con la concienciación para proveer seguridad de la tenencia y derecho a la vivienda, tierra y propiedad en el contexto de personas desplazadas en zonas urbanas. Enfocado en la provisión de recursos específicos a migrantes, refugiados y desplazados para apoyar la consecución de vivienda, y así ganar estabilidad para poder planificar a futuro, facilitando la integración</p>	<p>Seguridad de la tenencia a nivel global: Fideicomisos de la tierra* <i>Alex Corriveau-Bourque, Verent Solutions</i> <i>Sala L2</i></p> <p>Esta sesión compartirá un informe que se acaba de publicar que revisa los marcos legales de múltiples países donde las agencias humanitarias están trabajando para evaluar si se pudieran establecer fideicomisos de tierras comunitarias y cómo. Los ejemplos incluirán estudios de casos del sur de Asia, América Latina, África y Medio Oriente.</p> <p>Esta sesión incluirá una discusión moderada sobre los vínculos con el contexto de Puerto Rico.</p>

	<p>comunitaria y la sensibilización hacia el alquiler a poblaciones refugiadas. La discusión explorará el papel de la población de acogida y los desplazados en la transición de la asistencia para el alquiler y las soluciones duraderas.</p> <p>Esta sesión incluirá una discusión moderada sobre los vínculos con el contexto de Puerto Rico.</p>		
<p>2:20pm - 2:50pm <i>Presencial</i></p>	<p>Pausa café</p>		
<p>3:00pm - 3:45pm <i>Presencial</i></p>	<p>Restitución tras el conflicto interno <i>Salvador Gutiérrez, OIM</i> <i>Colombia</i> <i>Sólo en inglés</i> <i>Sala L3</i></p> <p>En esta sesión se presentará la metodología desarrollada para la implementación de este proyecto de la Organización Internacional para las Migraciones. La OIM brinda asistencia técnica, logística, administrativa y de sistematización y seguimiento en la identificación de tierras, preclasificación, validación, vías de derivación, inscripción en el Registro en Materia de Ordenamiento Territorial (RESO) y definición de las vías de asistencia legal en la asistencia de la tierra a tomar en cada caso. Todo ello, a escala y de manera coordinada, desconcentrada y progresiva. Asimismo, se abordan los requerimientos específicos de la población rural masculina y femenina respecto de las relaciones de tenencia de la tierra, así como los vacíos y desafíos pendientes para la Ley de Víctimas y Tierras 1448 en el país.</p>	<p>Reasentamiento y reconstrucción post desastre en Chile <i>Dr. Jorge Díaz Tejada,</i> <i>UNDESA</i> <i>Sala L2</i></p> <p>Esta sesión se centrará en el contexto del Programa de Reconstrucción del borde costero (PRBC-18) realizado en Chile (2010-2015) se exponen los desafíos y oportunidades encontrados respecto al proceso de reasentamiento involuntario que este programa implicó.</p> <p>Esta sesión incluirá una discusión moderada sobre los vínculos con el contexto de Puerto Rico.</p>	<p>Diseño del parque ecológico en un área deslizada en la Paz, Bolivia <i>Pablo Ramos, Helvetas</i> <i>Sólo en español</i> <i>Sala L4</i></p> <p>Esta sesión se centrará en el uso de un parque ecológico en una zona de riesgo previamente ocupada con asentamientos informales, tras la relocalización de sus habitantes, y en el enfoque del diseño para prevenir degradación ambiental y futura reocupación.</p> <p>Esta sesión incluirá una discusión moderada sobre los vínculos con el contexto de Puerto Rico.</p>

	Esta sesión incluirá una discusión moderada sobre los vínculos con el contexto de Puerto Rico.		
<p>4:00pm - 4:45pm Sala L2 Transmisión en línea</p>	<p>Conexiones a las iniciativas globales: Desarrollando un plan de acción para puerto Rico. <i>Juli King and Caroline Zullo, InterAction</i></p> <p>Esta sesión compartirá las iniciativas a nivel global, incluyendo el Área de Responsabilidad (AdR) en Vivienda, tierra y propiedad, la conferencia en Vivienda, tierra y propiedad en contextos de crisis en Washington DC y como este evento en Puerto Rico puede conectarse con estas iniciativas. Los participantes discutirán lecciones aprendidas y medidas a tomar desde el contexto de Puerto Rico y las discusiones en estos dos días.</p>		
<p>4:45pm - 5:00pm Sala L2 Transmisión en línea</p>	<p>Día 2, Cierre <i>Joseph Ashmore, OIM</i></p>		



Conferencia sobre vivienda, tierra y propiedad en contextos de crisis: Diálogo sobre los derechos comunitarios y colectivos a la tierra

2-3 de abril de 2024

Universidad de Puerto Rico, Facultad de Derecho

7, 2527 Av. Universidad Ste. 701, San Juan, 00925, Puerto Rico

PANELISTAS





Bienvenida

Vivian I Neptune Rivera Decana Escuela de Derecho Universidad de Puerto Rico

La Decana Vivian I. Neptune Rivera es la duodécima Decana de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico y primera mujer en ocupar dicha posición en los 100 años de fundación de la institución. Posee una maestría en Derecho (LLM) de la Escuela de Derecho de Columbia en Nueva York, Juris Doctor Magna Cum Laude de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico y Bachillerato en Economía Magna Cum Laude del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico. Durante su decanato estableció seis nuevas clínicas de asistencia legal y la primera y única Maestría en Derecho Online en Oralidad en el Sistema Acusatorio Penal. Fundó también el Centro Integral de Apoyo Víctimas que asiste a víctimas de violencia doméstica, adulto mayor y víctimas de trata humana, el Proyecto ADN Post Sentencia y el Centro de Resiliencia Legal de la UPR que brinda apoyo y capacitación en los procesos de recuperación post desastres. La Decana Neptune imparte los cursos de Derecho de la Prueba y la Evidencia, Intersección de Raza, Género y la Ley y Evidencia Electrónica. Es reconocida como experta en evidencia electrónica y es oradora invitada frecuente sobre evidencia, trabajo pro bono y acceso a la justicia. Además, publicó el primer libro sobre Evidencia Electrónica en Puerto Rico que analiza la autenticación y admisibilidad bajo las reglas de evidencia. Tiene otras publicaciones en revistas jurídicas locales e internacionales sobre prueba, prueba electrónica, cláusula de confrontación, trabajo pro bono de firmas de abogados, brecha digital y acceso a la justicia. En enero de 2019 recibió el Premio Deborah Rhode en Pro Bono e Interés Público otorgado por la Asociación Americana de Escuelas de Derecho (AALS por sus siglas en inglés) en reconocimiento a su compromiso con el servicio a las comunidades y personas con mayor necesidades en Puerto Rico y al promover la diversidad en la profesión legal al expandir el programa Pro Bono de la Escuela de Derecho y las Clínicas de Asistencia Legal. En mayo de 2015 recibió el Premio a la Excelencia Académica otorgado por el Puerto Rico Bar Association de la ciudad de Nueva York



Introducción

Amanda Silva, Directora Ejecutiva Habitat para la Humanidad Puerto Rico

Amanda Silva se ha desempeñado como directora ejecutiva de Habitat for Humanity of Puerto Rico durante los últimos 15 años. Durante este tiempo, Habitat ha desarrollado y rehabilitado sobre 60 viviendas unifamiliares y multifamiliares e implementado un programa de reparación de viviendas y un programa de capacitación laboral en destrezas de construcción. Después de los huracanes Irma y María, ha supervisado el desarrollo del Programa de Recuperación de la organización que beneficia a las personas y familias afectadas. Antes de unirse a Habitat for Humanity of Puerto Rico, trabajó en los Departamentos CRA de Doral Bank y Banco Santander y el Departamento de Desarrollo Comunitario del Programa Piloto de Comunidades Especiales del Municipio de San Juan. Forma parte de la junta fiduciaria del Fideicomiso de Vivienda Asequible y Desarrollo Humano y del Comité

de Asesor de Vivienda Asequible del Federal Home Loan Bank of NY. Posee un bachillerato en Desarrollo Internacional del School of International Service de American University en Washington, D.C. y un Juris Doctor de la Universidad de Puerto Rico. Está admitida para ejercer la abogacía en Puerto Rico.



Orador invitado

Alexis Massol, Director Fundador de Casa Pueblo, Adjuntas.

Nacido y criado en Adjuntas, es el fundador del proyecto comunitario Casa Pueblo, organización de autogestión a favor de la protección del ambiente.

Alexis Massol González dirigió los esfuerzos para la creación del Taller de Arte y Cultura de Adjuntas, conocido por todos en Puerto Rico como Casa Pueblo. Casa Pueblo se fundó inicialmente para enfrentar la amenaza de la explotación minera a cielo abierto en ese municipio del interior montañoso de la Isla, pero se ha convertido en un importante proyecto de autogestión ciudadana y un referente en los asuntos que atañen la conservación del medioambiente de Puerto Rico.

A finales de la década de 1970, el Gobierno de Puerto Rico aprobó planes para implantar un complejo de minería industrial que impactaría extensas áreas de la región central de la Isla, en municipios como Utuado, Jayuya, Adjuntas y Lares. Este proyecto representaba una amenaza directa a la integridad de más de 37,000 acres de bosque, cuerpos de agua (ríos, quebradas, arroyos, acuíferos) y comunidades enteras. Consecuentemente, condujo a una resistencia ciudadana de más de 15 años, tras los cuales se obtuvo una importante victoria que sentó precedente en otras iniciativas similares para fomentar el desarrollo sustentable y la protección de los recursos naturales disponibles.

De esta lucha emerge como figura prominente el ingeniero Massol, que como director ejecutivo de Casa Pueblo desarrolló el “Bosque del Pueblo”. Fue la primera iniciativa de gestión cooperativa de un recurso forestal entre el Gobierno y una entidad comunitaria en la historia de Puerto Rico. Casa Pueblo, de la mano del ingeniero Massol, se erige también como un proyecto de autogestión comunitaria y de promoción del desarrollo sustentable, encumbrando su prédica de convertir la “protesta en propuesta”, con lo cual se promueve el apoderamiento comunitario. Como testimonio y reafirmación positiva de su liderazgo, y ante la gran obra del proyecto Casa Pueblo y sus múltiples iniciativas, tanto Massol González como Casa Pueblo fueron galardonados con el Premio Ambiental Goldman en 2002, para la categoría de Islas e Islas Naciones. Al año siguiente recibió la distinción de Doctor Honoris Causa en Ingeniería Civil por el Senado Académico de la UPR en Mayagüez. Massol se había graduado de la misma universidad en 1965, cuando se llamaba Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas.



Sesion 1: Conceptos básicos en Vivienda, Tierra y Propiedad en contextos de crisis
Miriam Lopez-Villegas, Catholic Relief Services - (CRS)

En su papel de Asesora Técnica de Infraestructura, Alojamiento y Asentamientos Humanos, Miriam López-Villegas también es el punto focal para Vivienda, Tierra y Propiedad (HLP) en el Departamento de Respuesta Humanitaria Global de CRS (Catholic Relief Services). La experiencia de Miriam incluye desarrollo de estrategias, diseño e implementación de proyectos en Noruega, Irán, Afganistán, Líbano, Filipinas, Jordania, Haití, la República Democrática del Congo, Paraguay, Canadá y México. A lo largo de los años, Miriam ha desarrollado una comprensión de los elementos centrales en materia de Vivienda Adecuada y está comprometida con el desarrollo de capacidades con una sólida experiencia brindando orientación técnica y operativa en todos los continentes. Las credenciales académicas de Miriam incluyen una Licenciatura en Arquitectura de la Universidad ITESO y una maestría en Planificación y Desarrollo Rural Internacional de la Universidad de Guelph complementada con el programa conjunto de Estudios de Política Rural Comparada Internacional con la Universidad de Lovaina, y un Certificado en Liderazgo de la Universidad de Toronto. Miriam es canadiense mexicana que actualmente reside en Noruega. Aprecia la amabilidad y abraza la diversidad.



Sesion 2: Desafíos legales a la titularidad en Puerto Rico
Maretzie Díaz Sánchez; Subsecretaria de recuperación de Desastres, Programa de CDBG-DR/CDBG-MIT
Departamento de Vivienda de Puerto Rico

A lo largo de su distinguida carrera profesional, Maretzie Díaz Sánchez ha sido reconocida por su visión entusiasta y perseverante, estilo instructivo único y persuasivo, habilidades de conceptualización estratégica, planificación legal táctica y capacidad para enfrentar desafíos complejos. En 2003, se graduó de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico y comenzó a cultivar lo que se ha convertido en una extensa carrera con una reputación de desempeño de calidad única. La Sra. Díaz Sánchez ha brindado asesoría estratégica clave en derecho administrativo, contractual, inmobiliario, comercial, laboral y de familia como abogada asociada para varias firmas legales locales de renombre. Se ha desempeñado como recurso integral de Díaz & Díaz LLC en 2011, FGE & Asociados, P.S.C. en 2014, y The Garffer Group of Legal Advisors LLC en 2018, manteniendo su práctica de asesoría legal desde 2010, especializándose en casos civiles con especial énfasis en derecho administrativo, derecho contractual, inmobiliario y casos de agravios. Su talento natural para fomentar el trabajo en equipo y el entendimiento de las prácticas jurídicas la llevó en 2013 a la facultad de la Universidad de Puerto Rico, Recinto Carolina, donde ofreció diversos cursos como profesora adjunta en el Departamento de Justicia Penal y la Escuela de Negocios. Las competencias clave de la Sra. Díaz Sánchez se basan en el liderazgo y el desarrollo organizacional, la formulación y negociación de contratos, el cumplimiento normativo y la experiencia en

capacitación de equipos multifuncionales. En enero de 2019, la Sra. Díaz Sánchez integró su experiencia del 2019 al esfuerzo de recuperación liderado por el Departamento de Vivienda de Puerto Rico a través del Programa CDBG-DR, como directora de recuperación de desastres. A mediados de 2020, la Sra. Díaz Sánchez fue seleccionada como subsecretaria de recuperación de desastres, liderando el programa de recuperación de desastres más completo, complejo y ambicioso en la historia de la Isla, o en la historia del financiamiento CDBG-DR. La Sra. Díaz Sánchez mantiene un firme compromiso de liderar un equipo de profesionales dedicados en el Departamento de Vivienda, enfocados en la transformación de Puerto Rico a través de un proceso de recuperación estructurado e innovador y en el fortalecimiento de la isla para las generaciones futuras.



Sesion 3: Metodologías participativas para la permanencia y el sustento de nuestras comunidades en Puerto Rico
Nayda Bobonis, como Directora Ejecutiva FURIA

Abogada y líder comunitaria. Nacida y criada en la comunidad Buena Vista Hato Rey. Cursó un Bachillerato en Periodismo en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, y posteriormente, en la misma institución, completó su Grado en Derecho, con honor Magna Cum Laude. Nayda inició su interés por el servicio comunitario desde temprana edad. En su adolescencia fue parte del grupo Líderes Jóvenes en Acción (LIJAC), adscrito al Grupo de las Ocho Comunidades al Caño Martín Peña (G-8). Adentrada en su vida universitaria y posterior a realizar un internado en la Corporación del Proyecto Enlace del Caño Martín Peña, como residente de Buena Vista Hato Rey fue electa a la junta de su comunidad, pasando al poco tiempo a la posición de presidenta. Entonces en el 2013, a sus 23 años, se convirtió en la presidenta más joven de entre los líderes que componen el G-8. Durante ese tiempo desarrolló iniciativas en su comunidad, así como también trabajó mano a mano con el liderato del G-8, teniendo la oportunidad de representar a su gente en foros como la Parada Puertorriqueña en Nueva York. Como continuación a su labor comunitaria, desde el 2019 trabaja en la organización sin Firms, Unidos y Resilientes con la Abogacía (FURIA Inc.), organización creada para servir de acompañamiento a líderes comunitarios alrededor del archipiélago de Puerto Rico en procesos de abogacía. FURIA tiene como norte luchar por el derecho a una vivienda digna, incluyendo con ello lograr las condiciones que aseguren el bienestar y seguridad de las comunidades, y trabajando temas como el proceso de recuperación y la protección de derechos fundamentales que incluyen la justicia ambiental, climática, vivienda y bienestar social. Dentro de la organización Nayda fungió en principio como Coordinadora de Política Pública y Abogacía, y en marzo del 2023 asumió como Directora Ejecutiva de la organización. Como parte de su rol tiene la encomienda de liderar las gestiones de del equipo de trabajo, que incluyen organización comunitaria, servicios legales y desarrollo de estrategias de abogacía. Ello incluye apoyar y amplificar las diversas iniciativas lideradas por los líderes comunitarios, así como fiscalizar la implementación de política pública que de alguna manera afecte o incida en esta población. Así también continúa



colaborando con organizaciones de jóvenes profesionales como lo son la Comisión de Abogados y Abogadas Jóvenes del Colegio de Abogados y Abogadas de Puerto Rico, así como la organización Mentes Puertorriqueñas en Acción. Dichos espacios le han permitido dialogar y abogar sobre las desigualdades sociales y el acceso a la justicia, así como también adentrarse y trabajar directamente con las comunidades del País.

Adianez Velez, Asociada de Abogacía FURIA

Adianez es estudiante del Grado Conjunto de Juris Doctor y Maestría en Planificación con énfasis en Desarrollo Económico Comunitario de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. Cuenta con un bachillerato en Sistemas de Justicia con concentración menor en Periodismo de la Universidad del Sagrado Corazón. Desde muy joven se destacó como líder estudiantil y comunitaria en proyectos ambientales y de salud reproductiva en su pueblo de crianza, Sabana Grande. Cuenta con alrededor de 8 años de experiencia profesional en el tercer sector y experiencia profesional en el ámbito legislativo y gubernamental a nivel estatal y federal. Tanto a nivel subgraduado como a nivel graduado, ha ocupado importantes roles de representación estudiantil universitaria en foros como la Junta Académica de la Universidad del Sagrado Corazón y el Senado Académico de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. Adianez continúa sirviendo a su comunidad a través de sus roles como Portavoz del Pro-Bono Democracia y Participación y Portavoz del Pro Bono Caño-Cauce de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico. Actualmente, trabaja en la organización sin fines de lucro Firmes, Unidos y Resilientes con la Abogacía, Inc. (FURIA) como Asociada de Abogacía atendiendo asuntos de política pública en relación al derecho a la vivienda, derechos propietarios, planificación territorial y recuperación pos-desastres.



Sesion 4: Acceso a la Justicia y Vivienda

Emily Colón Albertorio, Directora del “Instituto de Educación Práctica del Colegio de Abogados y Abogadas de Puerto Rico”

La abogada Doña Emily Colón Albertorio, dirige el Instituto de Educación Práctica del Colegio de Abogados y Abogadas de Puerto Rico, que desde 2017 brinda asistencia legal y notarial a personas de bajos ingresos a través de una red de abogados en todo Puerto Rico. Después de los huracanes Irma y María, el Instituto se centró en el apoyo a la recuperación de desastres a través de asistencia legal para navegar por las solicitudes de FEMA y SBA (Administración de Pequeñas Empresas), apelaciones a casos de rechazo, inspecciones de FEMA y impugnación de tarifas federales. También ha brindado capacitación a otras organizaciones sin fines de lucro para que pudieran replicar este apoyo.

Sesion 5: Reforzar la Resistencia de la Comunidad

Marta Leboeiro, Responsable Regional de Preparación ante Emergencias para las Américas; organización Internacional para las Migraciones (OIM)



Marta Leboeiro Núñez. Arquitecta española con especialización en Asentamientos Humanos en América Latina y África por el Instituto de Cooperación y Habitabilidad Básica (ICHab) de la Universidad Politécnica de Madrid, y máster en Cooperación Internacional y Acción Humanitaria por el Instituto de Estudios sobre Migraciones (IUEM) de la Universidad Pontificia de Comillas de Madrid. Comenzó su carrera profesional en el sector privado, para en 2015 cambiar completamente su dedicación a la cooperación y la acción humanitaria en el área de Alojamientos y Asentamientos en emergencia. En este periodo, ha trabajado para ONG nacionales e internacionales, y desde hace 6 años para la Agencia de Naciones Unidas para las Migraciones (OIM), con la cuál ha expandido sus áreas de trabajo a Coordinación y Gestión de Alojamientos Colectivos (CCCM) y Preparación ante emergencias, trabajando en África del este, Oriente Medio y, actualmente como Responsable Regional de Preparación ante Emergencias para las Américas. Su trabajo en Temas de Vivienda Tierra y Propiedad (HLP) inicio en temas de desplazamiento interno por desastre de origen natural en Perú, continuando por retorno de personas refugiadas y desplazadas internas a áreas de origen en Burundi y la definición de guías para organizaciones humanitarias en Irak trabajando en asentamientos informales, entre otros. Actualmente, desde la oficina regional de la OIM en Panamá, provee de apoyo técnico en el área de preparación ante emergencia, incluyendo temas de HLP. Complementa su actividad en Naciones Unidas como profesora colaboradora de máster en la Universidad Oberta de Catalunya (UOC).

Amaris Torres Ribera, Fundación Fondo de Acceso a la Justicia



Amaris Torres-Rivera es abogada y directora ejecutiva de la Fundación Fondo de Acceso a la Justicia, una entidad sin fines de lucro que subvenciona servicios legales civiles para familias de bajos ingresos económicos y comunidades históricamente marginadas en Puerto Rico. Torres-Rivera es integrante de la Junta de Directores de la Asociación Nacional de Programas IOLTA (NAIP, por sus siglas en inglés), compuesta por organizaciones-miembros que otorgan fondos de acceso a la justicia en Canadá, Estados Unidos y sus territorios. Además, es integrante de su Comité de Justicia Racial y preside su Grupo de Trabajo con Lente Racial. Fue fundadora del Pro Bono Democracia y Participación Ciudadana de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico y pasada asesora legal del Fideicomiso para las Comunidades Especiales, dedicado al desarrollo de infraestructura y vivienda en comunidades bajo los niveles de pobreza en

Puerto Rico.

Obtuvo un Bachillerato en Sociología y un Juris Doctor de la Universidad de Puerto Rico, y una Certificación en Derechos Económicos, Sociales y Culturales del Programa Justicia Global y Derechos Humanos de la Universidad Los Andes en Bogotá, Colombia.



Ana Cristina Gomez Perez, Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico

Catedrática de Derecho de Propiedad, Sucesiones y Fideicomisos en la Universidad de Puerto Rico. Durante los últimos cuatro años, ha liderado una investigación jurídica patrocinada por Habitat for Humanity of Puerto Rico, enfocada en encontrar soluciones tangibles y colectivas al problema de la titularidad en Puerto Rico. Como resultado de esta investigación, la profesora fue seleccionada para formar parte de la mesa de trabajo designada por la Legislatura para la creación de la Ley 118 de 2022, conocida como Ley especial para acelerar los procesos para otorgar títulos de propiedad bajo el Programa de Autorización de Títulos adscrito al Departamento de la Vivienda. Esta ley representa un hito significativo en la búsqueda de soluciones efectivas para el problema de tenencia de tierras en Puerto Rico, beneficiando a más de 10 mil familias que se han visto impedidas de recibir fondos de recuperación post desastres debido a la falta de un título de propiedad. Además, se han trabajado en varios proyectos legislativos relacionados a los problemas con la tenencia de la tierra como reducir los términos de usucapión y la definición de terrenos baldíos del Estado.

Además de su contribución legislativa, en colaboración con Habitat for Humanity of Puerto Rico, que proporciona herramientas prácticas para que las comunidades determinen si el Fideicomiso Comunitario de Tierras es la mejor solución para los desafíos que enfrentan. La idea es una herramienta holístico y proactivo hacia la resolución de problemas legales y sociales ha sido fundamental para empoderar a las comunidades en temas relacionados con la tenencia de la Puerto Rico.

Para más información véase: <https://derecho.uprrp.edu/facultad/regular/anagomezperez/>

Cierre del día 1

Joseph Ashmore, Jefe de la Unidad de Apoyo a la Coordinación de Preparación y Respuesta de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM)



Joseph Ashmore es el Jefe de la Unidad de Apoyo a la Coordinación de la Preparación y Respuesta Humanitaria de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), la agencia de migración de las Naciones Unidas, en Washington DC. Durante los últimos 22 años, Joseph ha trabajado liderando equipos en operaciones globales, refugios y asentamientos humanitarios, con la ONU, ONG y organizaciones de protección civil. Ha participado en más de 40 crisis y ha sido consultor para 13 organizaciones internacionales diferentes.

Joseph se interesó por la vivienda y los asentamientos mientras trabajaba como investigador sobre visualización en el Departamento de Arquitectura de la Universidad de Cambridge, Reino Unido. Actualmente es miembro honorario de la UCL (Reino Unido) y tiene una maestría en Negociación y Política Internacional en el Instituto de Graduados de Ginebra.



Resumen y comienzo del día 2
María de Irantzu (Iru) Serra Lasa

Dña. María de Irantzu (Iru) Serra Lasa es asesora experta en gestión de desastres con enfoque en Refugios y Asentamientos Humanitarios y reconstrucción tras los desastres, incluidos los derechos de vivienda, tierra y propiedad en contextos de crisis. En su práctica, brinda asesoramiento práctico y orientación estratégica a organizaciones sin fines de lucro, las Naciones Unidas, el mundo académico, gobiernos locales y socios corporativos para aumentar la comprensión de los impactos del cambio climático, los desastres, la migración y las crisis provocadas por el hombre en el mundo. entorno construido y comunidades marginadas.

Ha trabajado más de quince años en Asia-Pacífico, África, América y Europa apoyando la respuesta y recuperación tras los desastres. En los últimos ocho años, ha liderado los esfuerzos globales de Hábitat para la Humanidad Internacional en Reducción y Respuesta al Riesgo de Desastres, brindando apoyo a una red de afiliados de Hábitat de más de 1100 entidades locales de EE. UU. y 70 oficinas nacionales a nivel internacional. Previamente trabajó con el Movimiento de la Cruz Roja (Cruz Roja Española, Federación Internacional de la Cruz Roja, Cruz Roja Americana) brindando servicios de asesoramiento en materia de alojamiento y asentamientos humanos para Operaciones de Recuperación y Respuesta a Desastres. Antes de su práctica internacional, trabajó 7 años en el entorno corporativo realizando gestión de la construcción, diseño arquitectónico y como investigadora en ciencia de materiales en el entorno universitario en su país de origen, España.

Irantzu tiene una Maestría en Arquitectura y Urbanismo y una especialización en Asentamientos Humanos en América Latina y África por el Instituto de Cooperación y Habitabilidad Básica (ICHab) de la Universidad Politécnica de Madrid, España.



Sesión 6: Retos y oportunidades de los Fideicomisos de la tierra

María E. Hernández, Clínica de Asistencia Legal de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico

La Prof. María E. Hernández Torrales obtuvo su Juris Doctor en la Universidad de Puerto Rico y es abogada licenciada. Posee una maestría en educación de la Universidad de New York, una maestría en derecho ambiental de la Escuela de Derecho de Vermont, y certificaciones en mediación del Tribunal Supremo de Puerto Rico; en bioética del Recinto de Ciencias Médicas de la Universidad de Puerto Rico; y de master en políticas de suelo y desarrollo urbano sostenible del Lincoln Institute of Land Policy y la Universidad Nacional de Educación a Distancia de España. Por 16 años se ha desempeñado como profesora clínica adjunta en la Clínica de Asistencia Legal de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico donde enseña la Sección Clínica de Desarrollo Económico Comunitario. Junto a sus estudiantes asesora y colabora con comunidades organizadas o en vías de organizarse en temas de desarrollo económico comunitario. También coordina el Programa Pro-Bono en la Escuela de Derecho y es mentora del Pro Bono Caño/CAUCE y del Pro Bono de Derecho a la Energía.

Colabora de forma voluntaria con organizaciones de impacto para Puerto Rico, especialmente aquellas dirigidas a servir a personas en situación de pobreza. Presidió la Junta de Fiduciarios del Fideicomiso de la Tierra del Caño Martín Peña por 10 años y sirvió en la Junta de Fiduciarios por 12 años. Bajo su incumbencia, en 2015-16 el Fideicomiso de la Tierra fue reconocido con el Premio Hábitat de las Naciones Unidas. Por razón de este reconocimiento y el trabajo que realiza, el Fideicomiso se dio a conocer en una gran cantidad de países en el mundo. La Profesora Hernández fue Presidenta de la Junta Directiva de Servicios Legales de Puerto Rico y aún forma parte de la Junta Directiva. Fue integrante de la Junta Directiva de Ayuda Legal, Puerto Rico; y es parte de la Junta de Fiduciarios del Fideicomiso del Bosque Modelo de Puerto Rico que busca propiciar las condiciones para la conservación y desarrollo de una de las áreas más empobrecidas en Puerto Rico. La Profa. Hernández también es integrante de la Junta de Directores de la Corporación del Proyecto ENLACE del Caño Martín Peña.

Junto a otros dos académicos, editó el libro En Terreno Común: Perspectivas internacionales del Fideicomiso de la Tierra. Ha publicado en Puerto Rico y fuera de Puerto Rico para dar a conocer el trabajo realizado por las comunidades del Caño Martín Peña y el proceso de participación ciudadana y en la Clínica de Asistencia Legal.

Mario Nunez Mercado, Legal Aid Clinic of UPR School of Law



Nació en San Juan, Puerto Rico en el año 1961, en el hogar compuesto por Teresa Mercado Román y Tomás Núñez Quiñones. Lleva residiendo en la comunidad Las Monjas en Hato Rey por aproximadamente sesenta y un (61) años, una de las ocho comunidades que bordean el Caño Martín Peña y que componen el Distrito de Planificación Especial. Se formó y educó en el sistema público de enseñanza. Obtuvo un bachillerato en artes con concentración en Sociología y un menor en Justicia Criminal. Completo los créditos conducentes a la maestría en Planificación Social. Se ha desempeñado como servidor público por más de treinta (30) años.

Desde el 1996 ha estado vinculado a movimientos y luchas comunitarias en defensa de la permanencia de su comunidad y otras aledañas al Caño Martín Peña. Ha sido miembro de la Asociación de Residentes Las Monjas Renace, Inc. y la Coalición Martín Peña en Acción, Inc. Es miembro fundador del Grupo de las Ocho Comunidades Aledañas al Caño Martín Peña, Inc. (G-8) desde 2002, y luchó por la aprobación de la ley que creó la Corporación del Proyecto ENLACE del Caño Martín Peña y el Fideicomiso de la Tierra del Caño Martín Peña.

Desde el 2019 el señor Mercado Núñez se desempeña como Director Ejecutivo de la Corporación del Proyecto ENLACE del Caño Martín Peña y del Fideicomiso de la Tierra del Caño Martín Peña. Bajo su incumbencia se firmó el acuerdo del dragado del Caño Martín Peña con el Cuerpo de Ingenieros de los Estados Unidos y se comenzó con la construcción de vivienda asequible para residentes que requieran ser realojados por razón de las obras a realizarse. También dirigido la otorgación de las escrituras de derecho de superficie a los residentes en tierras del Fideicomiso de la Tierra del Caño Martín Peña que carecían de un título de propiedad.

Omar J. Cuadrado Santana, Trust for the Development of Río Piedras



El Lcdo. Cuadrado Santana es el Director Ejecutivo del Fideicomiso para el Desarrollo para Río Piedras desde agosto de 2020. El Lcdo. cursó sus estudios de Bachillerato en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, donde obtuvo un Bachillerato en contabilidad y uno en finanzas. En el 2022, aprobó el examen de Contador Público autorizado y posteriormente comenzó una maestría en demografía en el Recinto de Ciencia Médicas de la Universidad de Puerto Rico. Poco tiempo después se cambió nuevamente al Recinto de Río Piedras donde comenzó el programa de maestría en finanzas y juris doctor. Mientras cursaba sus estudios en finanzas y derecho, aprobó el examen de Certified

Valuation Analyst.
Se graduó Magna Cum Laude del Juris Doctor y la maestría en finanzas en 2009. Aprobó los exámenes de abogacía y notaría a nivel local y poco tiempo después el examen a nivel federal. Durante su vida estudiantil fundó el programa pro-bono centro urbano de Río Piedras y colaboró en la fundación del programa estudiantil en pro del derecho de los animales. Ha sido conferencista en este tópico, en temas contributivos y de derecho y en algunos otros.
El Lcdo. Cuadrado ha trabajado tanto en práctica privada, en consultoría y en el servicio público. En este último tuvo la oportunidad de dirigir la oficina de Desarrollo Económico y Turismo del Municipio de San Juan. Actualmente es miembro de la junta de directores del Humane Society y colabora con la federación de atletismo de Puerto Rico, además de dirigir el Fideicomiso.



Session 7: Seguridad de la tenencia en Puerto Rico: Usucapión - Desafíos y reflexiones desde el derecho a la vivienda
Annie Rivera Cruz, Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico

La Profesora Annie I. Rivera Cruz se destaca como catedrática a tiempo parcial de la Facultad de Derecho de la Universidad Interamericana de Puerto Rico, donde imparte cursos como: Derechos Reales, Obligaciones y Contratos, Derecho a la Vivienda así como la supervisión de tesis de la Maestría en Derecho Notarial y Registral. Por otro lado, ha impartido seminarios en el Colegio Notarial de Puerto Rico dirigidos al estudio de los negocios jurídicos en temas como donación, dación y cesion, redacción de contratos, y ética notarial.

Su trayectoria académica comenzó en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Cayey, donde completó con altos honores el programa de Sociología. Posteriormente, Rivera Cruz alcanzó su Juris Doctor en la Facultad de Derecho de la Universidad de Puerto Rico en Río Piedras seguido de una maestría ó L.L.M. en Derecho Registral y Notarial de la Facultad de Derecho de la Universidad Interamericana de Puerto Rico. Actualmente, persigue su doctorado en Derecho (JSD) en la misma institución, centrando su investigación en los derechos patrimoniales y los programas gubernamentales para el acceso a la vivienda, todo desde la perspectiva del derecho humano a una vivienda digna. Su tesis, "Vivienda digna: Un análisis sobre legislación, reglamentación y programas sociales de Puerto Rico a partir de fuentes de derecho transnacional", es supervisada por el Dr. Pedro Cabán Vale y promete aportar significativamente al diálogo académico y práctico en la materia.

Entre sus contribuciones editoriales se destacan publicaciones como "El Juez Efraín Rivera Pérez en el Imperio de la Ley", en la Revista Jurídica de la Universidad de Puerto Rico, y "La notaría como propulsor del acceso a la justicia social en Puerto Rico", en la Revista Jurídica de la Universidad Interamericana en Puerto Rico. También es autora del capítulo "El Notariado y la Justicia Social" en la obra colectiva "El notariado pensado desde Puerto

	<p>Rico", una publicación del Colegio Notarial de Puerto Rico.</p> <p>En el campo profesional, la Profesora Rivera Cruz se desempeñó como Coordinadora del Área de Vivienda del Proyecto ENLACE del Caño Martín Peña; en el Departamento de la Vivienda como abogada en el área de Secretaría de Adquisición y Venta de Propiedades, así como en el Resiliency Law Center, donde se desempeñó como abogada de desarrollo económico y comunitario. Hoy día, ejerce su práctica legal en el sector privado, especializándose en derechos propietarios, obligaciones y contratos,</p>
	<p>Sesion 8 A: Seguridad de la tenencia a nivel global: Asistencia al alquiler Adriana Alegre Matheu, organización Internacional para las Migraciones (OIM) Perú</p> <p><i>Adriana tiene 14 años de experiencia en sectores con y sin fines de lucro, y ha dedicado los últimos siete años a asuntos de migración y refugiados. Obtuvo su licenciatura en comunicaciones de la Universidad San Martín de Porres, Perú, y una maestría en relaciones internacionales y cooperación de la Universidad de Barcelona, España. Su trabajo se centra en el desarrollo internacional y la cooperación multilateral, liderando proyectos para poblaciones vulnerables y abogando por sus derechos. Actualmente, es Coordinadora de Refugios y CCCM en OIM Perú, guiando la estrategia de refugios de la OIM dentro de la Unidad de Ayuda Humanitaria y de Emergencia e integrando enfoques de protección y sensibles al género en CCCM y operaciones de albergues a nivel nacional. Codirigió los grupos de refugio y CCCM para la respuesta a la crisis de Venezuela (R4V) y la Red Humanitaria Nacional de respuesta a desastres de Perú. Anteriormente, Adriana inició una asociación con Airbnb a través de HIAS Perú, brindando alojamiento temporal y ayuda financiera a refugiados, solicitantes de asilo y migrantes durante la pandemia de COVID-19. Su experiencia internacional incluye mejorar las alianzas y crear conciencia sobre las crisis humanitarias en Médicos Sin Fronteras en España, contribuir en la oficina de información pública de la CESPAP de las Naciones Unidas en Tailandia para liderar estrategias de comunicación para el programa YLAI del Departamento de Estado de los EE. UU. en los EE. UU. y defender para la inclusión LGBTIQ+ y la prevención del VIH en Brasil. Con una carrera dedicada a la ayuda humanitaria y la defensa de la justicia social, Adriana es una líder comprobada en impulsar cambios positivos y defender los derechos de las comunidades vulnerables en todo el mundo.</i></p>
	<p>Sesión 8 B: Seguridad de la tenencia a nivel global: Estudios sobre los fideicomisos comunitarios de la tierra Alex Corriveau-Bourque, Verent Solutions</p> <p><i>Alexandre Corriveau-Bourque es especialista en vivienda, tierra y recursos naturales, con un enfoque principal en asegurar la tenencia de la tenencia de los pueblos indígenas, las comunidades locales y las poblaciones afectadas por el conflicto. Su carrera y sus intereses abarcan el nexo entre lo humanitario, la consolidación de la paz y el</i></p>



desarrollo. Actualmente Alexandre trabaja como consultor independiente y cofundador de Verent Solutions PBC, una nueva empresa pionera en tecnología de interés público. Verent Solutions se compromete a proporcionar herramientas y servicios innovadores a las organizaciones de vivienda, facilitando relaciones de alquiler equitativas entre los inquilinos vulnerables y los propietarios que los apoyan. Alex tiene una maestría en Geografía de la Universidad McGill y se ha formado como mediador.



Sesión 9 A: Restitución después del conflicto interno en Colombia
Salvador GUTIERREZ (PhD) Jefe de Programas (Paz) en Colombia, OIM

Salvador GUTIÉRREZ es Jefe de Programas (Paz) de la OIM en Colombia. Anteriormente, Salvador se desempeñó como Jefe Adjunto de Misión y Coordinador de Programas Regionales de la OIM para El Salvador, Guatemala y Honduras, con sede en San Salvador. Durante siete años, se desempeñó como Oficial de Políticas y Enlace Regional de la OIM para América Central, del Norte y el Caribe y, de 2016 a 2017, como Coordinador Interino de la Conferencia Regional sobre Migración. Salvador es especialista en migración, desplazamiento, derechos humanos y construcción de paz.

Salvador es Licenciado en Derecho, maestría en Cooperación Internacional y Desarrollo y Doctorado en Gobierno y Gestión Pública.

Su experiencia incluye representación, gestión de programas y desarrollo e implementación de proyectos, así como cooperación técnica en derecho migratorio; políticas de migración, desplazamiento y consolidación de la paz; gestión de la migración y soluciones al desplazamiento; monitoreo y evaluación; e investigación sobre migración. Ha colaborado en diversas publicaciones, como el Informe sobre las Migraciones Mundiales.





Sesión 9B: Reasentamiento y reconstrucción post desastre en Chile
Jorge Díaz, PhD Consultor UNDESA

Dr. Jorge Díaz, es investigador, consultor y formulador de políticas públicas a escala global. Tiene títulos de Licenciatura, Maestría y Doctorado, además de varias becas postdoctorales en todo el mundo. Trabaja en América, Europa y África, y liderando equipos multiculturales e interdisciplinarios ha desarrollado el conocimiento, las habilidades y la conciencia para liderar la gestión del cambio organizacional. Ejemplos anteriores de gestión del cambio organizacional incluyen el trabajo realizado para; Agencias de las Naciones Unidas, ONG, empresas privadas, instituciones de investigación y organizaciones de voluntarios. Su trabajo abarca desafíos emergentes clave dentro de la crisis del cambio climático, la ayuda humanitaria y el desarrollo a largo plazo. El Dr. Jorge Díaz se destaca por pensar fuera de lo común y está impulsado a liderar el cambio, especialmente si los paradigmas que respaldan las prácticas actuales no han sido cuestionados durante décadas y sin nuevos análisis.



Session 9 C: Diseño del parque ecológico en un área deslizada en la Paz, Bolivia
Pablo Ramos Roncal, Project Coordinator at Helvetas Swiss Intercooperation

Pablo Ramos Roncal es boliviano, Ingeniero Geógrafo egresado de la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA) en Bolivia, con maestría en Manejo de Áreas Protegidas y Desarrollo Ecorregional de la Universidad para la Cooperación Internacional (UCI) de Costa Rica, y experto en Gestión del Riesgo de Desastres, Planificación Territorial y Adaptación al Cambio Climático. A lo largo de su vida profesional ha trabajado en diversas instituciones locales, nacionales e internacionales. Durante su paso por el Ministerio de Planificación y Desarrollo, fue coordinador nacional para la gestión del riesgo de desastres y punto focal del Fondo Verde para el Clima en representación de la Autoridad Nacional Designada de Bolivia. Como consultor internacional, ha colaborado con instituciones como el Banco Mundial y la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres (UNDRR), brindando asistencia técnica a diversas instituciones y desarrollando políticas y estrategias nacionales y regionales en gestión del riesgo de desastres y fue parte de la Revisión de Medio Término del Marco de Sendai para las Américas. Se desempeñó como Oficial de Programa y Director Nacional interino en Caritas Suiza, supervisando y coordinando programas y proyectos relacionados con WASH, gestión de riesgos de desastres, gestión de cuencas hidrográficas y ayuda humanitaria. Actualmente se desempeña como Coordinador de Proyectos y especialista en Reducción del Riesgo de Desastres y Ayuda Humanitaria en Helvetas Swiss Intercooperative.



Sesion 9 C Moderador

Luis Anibal Avilés Pagán, catedrático de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico

Luis Anibal Avilés Pagán es catedrático de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico, donde enseña cursos de Derecho de la Unión Europea, Derecho Internacional Público, La Profesión Jurídica, Energía y Derecho, Sociedades y Corporaciones, Fusiones y Adquisiciones, Organizaciones Empresariales y Transacciones Comerciales Internacionales. El profesor Avilés posee una Maestría en Derecho (LLM in European Law) magna cum laude de la Université de Paris II Pantheon-Assas y un Juris Doctor de la Harvard Law School. Posee también una Maestría en Física de la Escuela Graduada de Artes y Ciencias de Harvard y un Bachillerato en Física magna cum laude del Recinto Universitario de Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico. Ha practicado el derecho comercial en Puerto Rico desde 1992. Fue presidente de la Junta de Gobierno de la Autoridad de Energía Eléctrica entre 2005 y 2009 y Vicepresidente de la Junta de Directores del Banco Gubernamental de Fomento para Puerto Rico entre 2006 y 2009.



Sesión 10: Conclusiones clave y vinculación de los hallazgos de Puerto Rico a nivel mundial

Juli King, Coordinadora del Programa de Refugios y Asentamientos en InterAction

Juli King es la Coordinadora del Programa de Refugios y Asentamientos en InterAction, centrándose en la localización y la vivienda, la tierra y la propiedad. Antes de unirse a InterAction, Juli trabajó para la Mesa Redonda Internacional sobre Responsabilidad Corporativa, adquiriendo una valiosa experiencia en cuestiones de empresas y derechos humanos y promoción legislativa. También trabajó a nivel internacional para la ONG con sede en Ghana, Challenging Heights, apoyando los esfuerzos de la organización para actualizar su Programa de Empoderamiento Juvenil. Tiene una Licenciatura en Estudios Internacionales de Boston College y una licenciatura en Derecho de U.C. Facultad de Derecho de Davis.



Caroline Zullo, Gestora del programa de protección de InterAction

Caroline Zullo es directora del programa de protección en InterAction con sede en Washington, DC. Antes de InterAction, dirigió la promoción y las comunicaciones para el Consejo Noruego para los Refugiados en Irak y también fue el punto focal de promoción para el Foro de ONG internacionales de Jordania con sede en Ammán. Caroline trabajó en Palestina y el Líbano y completó una beca de investigación y políticas en el Carnegie Endowment for International Peace. Tiene una maestría de la Escuela de Servicio Exterior de Georgetown y una licenciatura en Ciencias Políticas de la Universidad de Carolina del Norte Chapel Hill.